

 Fecha: 19-07-2024
 Pág.: 4
 Tiraje: 126.654

 Medio: El Mercurio
 Cm2: 708,7
 Lectoría: 320.543

 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 VPE: \$ 9.308.947
 Favorabilidad: □ No Definida

Tipo: Noticia general

Título: Últimos asesinatos se concentran en zona centro norte de la RM y alertan sobre "movilidad" de crimen organizado

LORENA CRUZAT

"Los Gárgolas" es uno de los grupos delictuales que la fiscalía especializada en crimen organizado y el OS9 de Carabineros indaga en el caso del cuádruple homicidio ocurrido el
pasado fin de semana en Quilicura. Y si bien en esta investigación —donde fue formalizado Jonathan Herrera, alias "El
Morocho"—a ún nos establece un móvil, la policía indaga
antiguas peleas entre grupos
rivales.

rivaies.

Pese a que esta banda podría estar detrás del violento crimen contra cuatro menores, en la zona Metropolitana Centro Norte operan distintos grupos criminales de igual o mayor peligrosidad que investiga el Equipo de Crimen Organizado y Homicidios (ECOH).

De los 17 homicidios que se registraron entre el viernes pasado y la noche del martes en la Región Metropolitana, 14 fueron en comunas de la jurisdicción Centro Norte. Un conocedor de estas indagatorias comentó a "El Mercurio" que el fenómeno marca una tendencia que no habían visto (ver infografía).

bian visto (ver intografía). De forma preliminar, advierten, ya que no hay registros o estudios nuevos que analicen estadísticamente los últimos hechos de violencia, "eventualmente podría existir una movilidad de grupos criminales y posiciones territoriales. Antes, la concentración de homicidios estaba radicado en el sector sur", dice un investigador a este medio.

sur , utce un investigator a este medio.

"Los Gárgolas", que ahora son indagados en el marco de la mor tal balacera en Quilicura, son de origen chileno, pero hay otros casos con intervención de extranjeros, como el quíntuple homicidio de Lampa.

micido de Lampa.

Quienes conocen la investigación de la PDI y del equipo
ECOH, explican que se revisa el
término de una fiesta en una
parcela de la comuna donde,
por motivos que aún se desconocen, coincidieron dos bandas
enemigas de extranjeros. Hechos que ahora revisa la Brigada de Homicidios (BH) y la Brigada de Investigaciones Especiales (BIPE), de la PDI. Según
la carpeta investigativa, a la que
accedió este medio, se levantaron pruebas que dan cuenta de
una fiesta fuera de control (ver
nota relacionada).

Investigadores advierten que la criminalidad es dinámica y puede haber cambios territoriales:

Últimos asesinatos se concentran en zona centro norte de la RM y alertan sobre "movilidad" de crimen organizado

Datos de la fiscalía indican que peligrosas organizaciones delictuales están instaladas en el centro de Santiago: ubican al Tren de Aragua detrás del Palacio de La Moneda y en barrios Lastarria y Brasil.



Coordinación interinstitucional

Mientras que en Carabineros, el general de la Dirección Control de Drogas e Investigación Criminal, Jaime Velasco, explicó que las evidencias en el cuádruple asesinato de Quilicura permitieron avanzar en la resolución del caso y detener a un primer implicado.

met impicació.
"El cimulo de antecedentes y pruebas que lograron determinar desde el primer momento el C99, conjuntamente con el Laboratorio de Criminalística de Carabineros (Labocar), en el sito del suceso, y también a través de distintos lugares, permitió la materialización de la detención de este individuo", sostuyo.

"En este crimen como en otro

que son tan violentos, Carabineros va a seguir trabajando con sus equipos especializados conjuntamente con el Ministerio Público, en coordinaciones con otras instituciones como la PDI, y por supuesto tener los mejores resultados (...). Hay equipos robustos que están trabajando permanentemente conjuntamente con el Ministerio Público para dar la mejor respuesta", subrayó.

Control territorial de chilenos y extranjeros

Una de las primeras diligencias de los equipos investigativos a cargo de los últimos homicidios en Santiago no solo apuntó a la recolección de evidencias en los sitios del suceso, sino que también revisaron las bandas que

operan en distintos sectores de la capital. Con mapas que sitúan a las organizaciones criminales y bandas en diferentes comunas, analizaron posibles móviles de asesinatos, aristas que siguen abiertas y bajo investigación.

Hasta abora la causa de Ouili-

Hasta ahora, la causa de Quilicura sigue con foco en "Los Gargolas", peron se pierde de vista el control territorial de otras bandas en ese lugar. Una que está en el foco de los investigadores es la de "Los Mella" (chilenos), de la población Valle La Luna, y "Los Varas" (chilenos), de Quilicura, vinculados a tráfico de drogas. Pero llama la atención de la fiscalía y de Carabineros la instalación de bandas extranjeras en la zona norte, comentan los mismos conocedores de las indagatorias. Esto, porque oposición, agregan, de grupos de chilenos. Detallan que se dedican al delito "duro", esto es, secuestros, sicariato y asesinatos, como "Los Pulpos", "Tren de Aragua", entre otros. Mientras que en Lampa, y en otras comunas como Recoleta,

en sectores rurales no tenían

Mientras que en Lampa, y en acomo Recoleta, se sigue la pista de grupos como "Los Mono Víctor", "Los Lara", "Los Walos", "Kiki", "Los Care Vieja", "Raulacho" y "Los Macumba".

Los grupos criminales que amenazan los barrios históricos

Otro estudio de la fiscalía, de 2023, revela la distribución de organizaciones criminales. Por ejemplo, en Santiago y Recoleta operan los peruanos "Los Pulpos", "Nueva Generación" y "Del Callao".

operan los peruanos Los ruipos", "Nueva Generación" y "Del Callao".

A su vez, en Santiago y Estación Central, se detectó a grupos venezolanos como "Tren de Aragua", "Los Melean" y "Los Orientales". En el caso de bandas de origen dominicano, apuntan que se las bandas Las bandas de las bandas de

Las bandas detectadas

se asocian a delitos como homicidios,

drogas y robos.

Orientales". En el caso de bandas de origen dominicano, apuntan que se mueven entre Estación Central y barrio Franklin. Allí, destacan organizaciones como "Los Niños Malos".

Pero lo que enciende de forma especial las alarmas en la fiscalía y las policías es un mapa delicual que revela la instalación de peligrosas organizaciones criminales en barrios históricos de Santiago.

Este medio accedió a un registro del equipo ECOH que da cuenta de que justo detrás del Palacio de La Moneda, operan grupos como el Tren de Aragua. Según el documento, el campo de acción de esta peligrosa organización comprende el sector entre la casa de Gobierno y el Mercado Central. Y a un costado del mapa describen los tipos de delitos que cometen: "Secuestros, homicidios, tráfico de drogas, tráfico de migrantes, trata de personas, robos", señalan. No obstante, dicha banda también registra actividades a un costado del Cine Arte Normandie, el barrio Lastarria, Avenida Brasil, y zonas aledañas a Avenida Matta, y Victoria, cerca de Franklin. A "Los Pulpos" (peruanos) también los identifican instalados en el centro de Santago, principalmente en barrio Yungay, Franklin, y a un costado de la Plaza de Armas, en pleno casco histórico, y los asocian con "homicidios, extorsiones," En paralelo, "Los Shottas"

En paralelo, "Los Shottas" (colombianos), operan en el barrio Victoria, Franklin, Avenida

Matta y Parque de los Reyes, y registran actividades ilícitas como "homicidios, tráfico de drogas y robos". Otro grupo de peruanos, de la banda "Del Callao", se sitúa, según el mapa de la fiscalía,

llao", se sitúa, según el mapa de la fiscalía, en barrio Yungay y sector de Avenida Matta. Estos, señalan desde el órgano persecutor, están vinculados a "homicidios, tráfico de drogas, extorsiones y usurpaciones". Y "Los Valencianos", de origen venezolano, en tanto, operan en el barrio Victoria, "dedicados a los homicidios, secuestros y tráfico de drogas".